
COM’È ANDATA A FINIRE?
LA STRADA DI NAPOLI –  AGGIORNAMENTO 
DEL 02/01/2000 

Di Bernardo Iovene

MILENA GABANELLI IN STUDIO
Se non facesse rizzare i capelli potremmo chiamarla telenovela. La stiamo seguendo dal ‘99. È 
la famosa strada di Napoli, dove ogni anno regolarmente ci dicono ormai è fatta. E 
regolarmente Bernardo Iovene ci casca.  

BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
Questa strada è un’arteria importante che collega i comuni a nord di Napoli con la città, ma 
nella parte finale si interrompe contro questo palazzo e riprende dall’altra parte. La situazione 
è ferma dal 1993, siamo nel 1999.

1999
GENNARO ESPOSITO – DIRETTORE VIABILITÀ NAPOLI
Finirà che noi riapproveremo il progetto, dichiarazione di pubblica utilità e la casa va giù.

BERNARDO IOVENE
Ed i proprietari?

GENNARO ESPOSITO – DIRETTORE VIABILITÀ NAPOLI
I proprietari saranno indennizzati insomma… Non c’è nessuno in quelle case!

BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
Ma nel palazzo oltre ad un’attività commerciale, abitano 4 famiglie.

BERNARDO IOVENE
È qui che finisce la strada praticamente?

MARIA GRAZIA TROIANO ATTIANESE
Sì! Finisce la strada qui e dietro! Cioè siamo nel mezzo, nel mezzo ci siamo noi!

BERNARDO IOVENE
Al Comune ci hanno detto che qui non abita nessuno.

MARIA GRAZIA TROIANO ATTIANESE
Ah, se il Comune ha detto così, allora siamo dei fantasmi, perché la luce la paghiamo!

2001
BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
Una volta scoperto che l’edificio era abitato, ed era il 2001, il comune cambiò progetto: la casa 
restava in piedi, il ponte abbattuto e si sarebbe fatto un tunnel.  

UOMO
Probabilmente ci vorrà un annetto buono! 

BERNARDO IOVENE 
E allora ci vediamo tra un anno!

2003
BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
Ma dopo due anni, nel 2003, non era cambiato nulla. 



UOMO 1
Non è cambiato proprio niente!

BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
Il progetto tornò quello originale: restava la strada sopraelevata e la casa abbattuta.

BERNARDO IOVENE
Gli abitanti non sanno niente ancora, non gli avete avvisati ancora che la loro casa andrà giù?

FERDINANDO DI MEZZA – ASS. DIFESA SUOLO E SICUREZZA ABITATIVA
No, gli abitanti, lì dai fatti al momento ci sono solo delle attività commerciali.

BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
A ogni cambio di giunta gli abitanti tornavano ad essere dei fantasmi, salvo poi accorgersene 
e, quindi, nel 2004 cambiò di nuovo il progetto: la casa sarebbe stata abbattuta e ricostruita 
dal Comune proprio in questo punto, di fianco all’altra.

2004
BERNARDO IOVENE
Voi siete d’accordo?

ANTONIO DI CARLUCCIO
Noi siamo d’accordo sempre se ci fanno il fabbricato qui!

BERNARDO IOVENE
Finiscono quando?

FERDINANDO DI MEZZA – ASS. DIFESA SUOLO E SICUREZZA ABITATIVA
Io penso che diciamo, una volta che sono ripresi i lavori, al massimo un anno dovrebbero 
essere completati!

2005
BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
Ma dopo un anno nel 2005, gli abitanti del palazzo non sapevano più nulla.

ANTONIO DI CARLUCCIO
Qui però non sappiamo se va il ponte, o la casa a terra…

BERNARDO IOVENE
Voi ancora non sapete?

ANTONIO DI CARLUCCIO
No! Non sappiamo ancora niente! La prima volta che siamo incontrati ho detto che passavano 
10 anni dalla…

SIGNORA
Prima si sono mangiati tutti i soldi, sono tutti delinquenti quelli che paghiamo!

ANTONIO DI CARLUCCIO
Qua hanno fatto una cappella per la Madonna degli archi, abbiamo pregato perché si 
sistemassero le cose.

2006
BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
Nel 2006 cambia assessore e si torna al vecchio progetto ai proprietari viene proposto un 
indennizzo per andarsene, se non accettano, saranno espropriati. Il signor Antonio firma, ma è 
tutto fermo perché un proprietario non ha firmato. Vuole prima stabilire la cifra.



MARIA GRAZIA TROIANO ATTIANESE
Che noi la nostra proposta, non è meno di 200 mila euro!

BERNARDO IOVENE
Voi con 200 mila euro ve ne andate?

MARIA GRAZIA TROIANO ATTIANESE
Sì!

BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
Torniamo al Comune e cerchiamo di mediare.

ROCCO PAPA – VICESINDACO COMUNE DI NAPOLI
Ne avete chiesti 200 mila, ne ve ne offriamo 150 mila, possiamo trovare una soluzione a metà 
in modo che risolviamo oggi! Abbiamo la fortuna di avere le telecamere accese!

BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
Ma la signora non trova casa e così vanno in giro a cercare un’abitazione da comprare con 
l’ingegnere del Comune. 
Nel 2007 il signor Antonio il proprietario del terzo piano, si è ammalato,  ha accettato 
l’indennizzo, ma non ha ancora trovato un’altra casa.

2007
ANTONIO DI CARLUCCIO
Cioè io logicamente penso che loro non sono diciamo dei criminali, cioè senz’altro ci daranno 
altri mesi, cioè il tempo materiale che ci serve!

BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
il signor Mario, il negoziante, è fermo.

BERNARDO IOVENE
A che punto siamo per lei?

MARIO SILLA - NEGOZIANTE
Per me diciamo che stiamo allo stesso punto di tanti e tanti anni fa!

BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
La signora del primo piano ha alzato il prezzo.

MARIA GRAZIA TROIANO ATTIANESE
Noi adesso vorremmo 200 mila euro! Questa è la proposta che noi facciamo!

BERNARDO IOVENE
Cioè se loro vi dicono che vi diamo 175 mila euro che vi hanno promesso, voi non li prendete?

MARIA GRAZIA TROIANO ATTIANESE
No! Non li accettiamo adesso!

BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
Il Comune, siamo alla primavera del 2007, ha intrapreso la via dell’esproprio.

GIANFRANCESCO POMICINO – DIREZIONE INFRASTRUTTURE COMUNE NAPOLI
La procedure dell’esproprio è in corso, siamo sempre ben dispostI per una procedura invece, di 
cessione volontaria.

2008
BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO



Un anno dopo nella primavera del 2008 qualcosa si è mosso.

MARIO SILLA - NEGOZIANTE
Ho accettato, perché mi sono stancato, non ce la facevo più!

BERNARDO IOVENE
Senta il signor Di Carluccio?

MARIO SILLA - NEGOZIANTE
Il signor Di Carluccio è morto!

BERNARDO IOVENE
Ah! È morto?

MARIO SILLA - NEGOZIANTE
Sì!

BERNARDO IOVENE
Comunque è morto qua?

UOMO 2
Sì, sì è morto qua! È morto qua sopra!

BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
La casa dei signori Di Carluccio oggi è a disposizione del Comune. Con i soldi dell’indennizzo 
hanno comprato una nuova casa dove vive la signora con le anziane zie. E le zie che ormai 
conosco da 10 anni, mi prendono anche in giro.

SIGNORA ANZIANA
Sei vecchio pure tu!!!

BERNARDO IOVENE
Mi sto facendo vecchio anche io?!

SIGNORA ANZIANA
Allora era più giovane!

BERNARDO IOVENE
Ero più giovane?

SIGNORA ANZIANA
Era più giovane!

BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
Torniamo al nostro palazzo, anche la signora del primo piano ha firmato.

BERNARDO IOVENE
L’importo pattuito quant’è?

EUGENIO D’ALESSANDRO – INGEGNERE COMUNE DI NAPOLI
L’importo pattuito alla fine è stato di 185 mila euro. 

GIANFRANCESCO POMICINO – DIREZIONE INFRASTRUTTURE COMUNE NAPOLI
Io spero che quest’estate demoliamo i fabbricati!

BERNARDO IOVENE
Ci siamo?



ANTONIO BOZZA – DIRETTORE DEL CANTIERE
E come può vedere ci siamo finalmente! 

BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
È il 22 settembre la casa viene abbattuta, ad assistere i figli del signor Antonio che sono 
cresciuti qua.

SIGNORE
Ci sono tutti gli affetti! La storia della mia famiglia!

DONNA
Dopo 45 anni un certo effetto ti fa!

MARIO SILLA - NEGOZIANTE
Io stavo dal ‘69!

BERNARDO IOVENE
Dal ‘69? Le è dispiaciuto un pò?

MARIO SILLA - NEGOZIANTE
Come no!

BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
Qualche giorno dopo, il 9 ottobre del 2008 vengono sistemate le travi per completare la 
campata. 

BERNARDO IOVENE
Ma queste travi erano già pronte?

ANTONIO BOZZA – DIRETTORE DEL CANTIERE
Queste dal ‘96!

BERNARDO IOVENE
Erano pronte?

ANTONIO BOZZA – DIRETTORE DEL CANTIERE
Sì!

BERNARDO IOVENE
E dove ce le avevate?

ANTONIO BOZZA – DIRETTORE DEL CANTIERE
Qui! Stoccate in cantina!

BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
Adesso bisogna completare la strada.

SABATINO SANTANGELO – VICESINDACO COMUNE DI NAPOLI
Noi speriamo che lei l’anno venturo trovi già l’opera… senza arrivare all’anno 2012. 

BERNARDO IOVENE
Per cui io l’anno prossimo vengo da lei?

SABATINO SANTANGELO – VICESINDACO COMUNE DI NAPOLI
E che dubbio c’è?!

BERNARDO IOVENE
Allora, la saluto! 



SABATINO SANTANGELO – VICESINDACO COMUNE DI NAPOLI
Grazie! Ci vediamo l’anno prossimo!

BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
E che dubbio c’è? Infatti noi non ne abbiamo. Siamo ad aprile 2010, tentiamo di imboccare 
l’asse mediano, direzione Capodichino dalla circonvallazione esterna, ma la rampa di accesso è 
chiusa. 

UOMO 3
Dalle 5 sono confluenze strane. Hanno sbagliato il percorso…

BERNARDO IOVENE
È tutto sbagliato?

UOMO 3
È tutto sbagliato!

BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
È chiusa anche dall’altra parte. Allora ci spostiamo sulla via Appia, la parte finale della storica 
strada romana, che è in condizioni pietose, all’accesso non ci sono indicazioni e c’è un'unica 
uscita per tutte le direzioni, ed è il caos.

UOMO 4
Ci vorrebbe un’altra uscita! Questa non va bene!

BERNARDO IOVENE
Perché l’altra è chiusa?

UOMO 4
No, non c’è proprio!

BERNARDO IOVENE
Non c’è proprio! Non c’è proprio!

UOMO 4
Niente!

BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
Sull’asse altri svincoli sono chiusi, a tratti sembra più una strada di campagna che una 
superstrada e l’ultima delusione è la solita uscita obbligatoria, la strada nonostante le 
promesse non è stata completata. A presidiare la piazza è rimasto il signor Mario. 

MARIO SILLA - NEGOZIANTE
Ingegnere!

BERNARDO IOVENE
Siamo amici ormai!

MARIO SILLA - NEGOZIANTE
Ingegnere, la finiamo?

BERNARDO IOVENE
Insomma in questi quasi due anni che avete buttato giù la casa, no? Che cosa è stato fatto?

EUGENIO D’ALESSANDRO – INGEGNERE DEL COMUNE DI NAPOLI
Ecco è stato fatto, il completamento della parte della piazza e quindi la riqualificazione di 
questa piazza.



BERNARDO IOVENE
Cioè avete pavimentato questa piazza?

EUGENIO D’ALESSANDRO – INGEGNERE DEL COMUNE DI NAPOLI
Abbiamo pavimentato, sistemato, sempre... abbiamo spostato tutti questi sottoservizi di cui 
abbiamo parlato! Quindi …. Gas tutto quanto! Abbiamo cominciato a fare tutte le fondazioni…

BERNARDO IOVENE
Questa qua è una delle fondazioni? Quante ne dovete fare di queste? 

EUGENIO D’ALESSANDRO – INGEGNERE DEL COMUNE DI NAPOLI
Ne dobbiamo fare 4! 

BERNARDO IOVENE
Quattro di queste qua! In due anni ne avete fatta una?

BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
La piazza è ancora recintata, sono 22 anni che è chiusa.

SIGNORE
Peccato che non hanno fatto i giardinetti qua!

BERNARDO IOVENE
Non hanno fatto?

SIGNORE
I giardinetti, come c’erano una volta!

BERNARDO IOVENE
Una volta c’erano i giardinetti?

SIGNORE
Sì, sì, il parco giochi per i bambini!

BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
I lavori stanno proseguendo, il vicesindaco questa volta ha preferito non rilasciare interviste e 
c’è un nuovo assessore alla mobilità.

BERNARDO IOVENE
Però dico due anni per fare un pilone? Insomma è complicato fare…

AGOSTINO NUZZOLO – ASSESSORE MOBILITÀ COMUNE DI NAPOLI
I programmi prevedono che entro quest’anno, all’inizio dell’anno prossimo la perimetrale 
prenderà esercizio anche in quel tratto.

BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
Forse a gennaio 2011 e scopriamo, ma ce ne eravamo accorti, che sul tratto funzionante la 
manutenzione non si fa. 

BERNARDO IOVENE
Cioè voi non la fate la manutenzione?

AGOSTINO NUZZOLO – ASSESSORE MOBILITÀ COMUNE DI NAPOLI
Ma non la facciamo perché in questo moneto si sta facendo l’appalto per farlo!

BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
Invece per quanto riguarda gli svincoli chiusi, l’assessore chiaro e tondo mi dice che sono stati 



costruiti male, e non ci sono soldi, ci sono altre priorità.

AGOSTINO NUZZOLO – ASSESSORE MOBILITÀ COMUNE DI NAPOLI
C’è bisogno di soldi per fare queste operazioni qua e non ci stanno soldi! Nel senso che poi ci 
sono altre priorità!

BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
I comuni a nord di Napoli, a causa di questi accessi chiusi scoppiano di traffico, come è 
possibile che questo non sia una priorità? L’assessore è un anno e mezzo che ha questo 
compito ed è un tecnico.

AGOSTINO NUZZOLO – ASSESSORE MOBILITÀ COMUNE DI NAPOLI
Io ho trovato qui nel comune di Napoli, un ottimo livello dirigenziale, le quali poi sotto di loro 
hanno il vuoto! Questo è…

BERNARDO IOVENE
Il vuoto che significa?

AGOSTINO NUZZOLO – ASSESSORE MOBILITÀ COMUNE DI NAPOLI
Sono poche, forse non sono nemmeno molto incentivate…

BERNARDO IOVENE
Lavorano male, se uno gli da compiti nuovi non li vogliono fare…

AGOSTINO NUZZOLO – ASSESSORE MOBILITÀ COMUNE DI NAPOLI
E diciamo ci sono delle difficoltà per fare questa cosa qua!

BERNARDO IOVENE FUORI CAMPO
Questi svincoli costruiti male non si apriranno mai. Accontentiamoci dell’apertura dell’ultimo 
sbocco dell’asse mediano che arriverà direttamente all’aeroporto, l’appuntamento per chi ci 
crede è…

BERNARDO IOVENE
Per cui l’appuntamento è a gennaio del 2011?

AGOSTINO NUZZOLO – ASSESSORE MOBILITÀ COMUNE DI NAPOLI
Sì, sì! Va be’…

MILENA GABANELLI IN STUDIO
E si ostinano, eh? Tutti gli anni si ostinano! Qui veramente basta dire che una cosa la fai, 
perché tanto poi pensi gli altri se ne dimenticano. I progetti su queste strade che sono piene di 
incidenti risalgono agli anni '60. Poi uno dice nel pubblico non funziona niente. Qualche briciola 
di speranza c’è, solo che si fa una gran fatica a trovarla. 


